
Есть такие люди, которые, следуя собствен-
ным принципам, морали, человеческим уста-
новкам, чувству совести и чести, делают совер-
шенно самоотверженно и без показухи добрые 
дела. Их никто об этом не просит, никто специ-
ально не зовёт, просто они в нужный момент 
всегда оказываются рядом и всегда помогают. 
Есть у меня, у нас, на нашей Орловщине, такой 
друг, зовут его Александр, Саша. Он из Мцен-
ска, с первых дней мобилизации на СВО, артил-
лерист, герой и просто замечательный парень. 

Как вы знаете, наши волонтерские гуманитар-
ные конвои для бойцов СВО регулярно и круп-
ными тоннажами ходят в прифронтовые зоны. 
Части, подразделения, военные формирования, 
обладающие собственным большим транспор-
том, рабочей разгрузочной силой оперативно 
принимают «солдатские посылки» и транспор-
тируют их к местам своей дислокации. Но есть 
огромное множество точек на карте военных 
действий, где рассредоточены малые группы 
воинов, экипажей, они раскиданы по большим 
территориям и недоступны для наше-
го транспорта ни по логистике, ни по 
раздробленности самих «посылок». 
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Орловская ИСКРАИСКРАИСКРА 16+16+

Из Выступления Пред-
седателя ЦК КПРФ 
Г. А. ЗЮГАНОВА на 

октябрьском 2023 года 
Пленуме ЦК КПРФ

Всем своим единомыш-
ленникам мы предлагаем 
следующее видение основ-
ных мировых тенденций.

1. Налицо обострение об-
щего кризиса капитализма. 
Не справляясь с нарастающи-
ми противоречиями, лидеры 
империалистического мира 
ищут выход на путях разжига-
ния войн и возрождения фа-
шизма. Авантюризм и агрес-
сивность США и НАТО угро-
жают новой мировой войной 
с перспективой использова-
ния и атомного оружия.

2. На данном этапе импе-
риализм США решает зада-
чу достижения мирового гос-
подства. Цель этих действий 
— не благополучие граждан 
страны, а утверждение геге-
монии глобального финан-
сового капитала. Речь идёт 
о попытке установления но-
вой мировой колониальной 
системы.

3. Продолжается наступ-
ление монополистическо-
го капитала на социальные 
завоевания трудовых клас-
сов. Оно резко усилилось 
после преступного разруше-
ния СССР. Уничтожаются де-
мократические права и сво-
боды.

4. Агрессивная политика 
загнивающего империализма 
становится всё опаснее для 
человечества. Количество 
тлеющих и горячих конфлик-
тов расширяется. На Ближнем 
Востоке уже идёт война. Раз-
дуваются очаги напряжения 
вокруг Тайваня, на Южном 
Кавказе, в Судане и Придне-
стровье, в других частях пла-
неты. Международная ситуа-
ция выходит из-под контроля.

5. Реальную опасность 
для будущего мира пред-
ставляет война на Украине. 
Она является войной коллек-
тивного Запада против Рос-
сии, которая ведется рука-
ми бандеровских нацистов. 
В разных формах в неё уже 
втянуты десятки государств. 
Используя ситуацию, США 
решают задачу ослабления 
целого ряда стран. 

6. В борьбе за мировое 
господство и формирование 
новой колониальной систе-
мы крупный капитал задей-
ствовал все финансово-эко-
номические, государствен-
но-политические, военно-по-
лицейские, информацион-
ные возможности США и их 
сателлитов. Всё активнее ис-
пользуются неофашисты, ра-
дикальные националисты, 
религиозные фанатики и дру-
гие крайне реакцион-
ные силы.

Эпоха 
испытаний 

и курс на 
социализм
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Живёт такой Живёт такой 
пареньпарень

10 сентября завершились 
выборы губернатора области 
— важнейшее общественно-по-
литическое событие, которое 
определило будущее региона 
на ближайшие 5 лет. Почти 56% 
избирателей приняли участие в 
голосовании, из них более 82% 
поддержали мою кандидатуру, 
поддержали наш курс на раз-
витие Орловщины. Считаю, это 
высокая оценка итогов прой-
денного пути и работы комму-
нистов в регионе. Результат тем 
более значим, что он почти не 
отличается от итогов выборов 
в сентябре 2018 года. Тогда при 
явке более 57% за мою канди-
датуру проголосовали 83,5% ор-
ловчан.

А ведь, как правило, после-
дующие выборы всегда идут тя-
желее. Избиратели голосуют не 
столько за планы, сколько за ре-
зультаты того, что сделано или, 
наоборот, по тем или иным при-
чинам не сделано. Это важный 
показатель, и люди по достоин-
ству оценили работу, в том чис-
ле с учётом «ковидной эпопеи», 
западных санкций, частичной 
мобилизации — всех тех собы-
тий, которые вызывали серьёз-
нейшее напряжение в обще-
стве.

Значит, нам удалось с этим на-
пряжением справиться. Жители 
Орловской области продолжают 
делать всё, чтобы строить успеш-
ное будущее региона, муници-

пальных образований. Мы твёр-
до осознаём, что каждый успех 
здесь — на ниве мирного стро-
ительства — это вклад в победу 
России.

За прошедшие годы вместе 
мы добились выполнения важ-
нейших планов и задач разви-
тия региона. Обеспечены фи-
нансовая стабильность и бюд-
жетная сбалансированность, об-
ласть полностью избавилась от 
коммерческих кредитов. Вало-
вый региональный продукт уве-
личился в 1,6 раза. По итогам 
прошлого года он превысил 368 
млрд рублей. Инвестиции в ос-
новной капитал увеличились в 
1,4 раза. В целом в экономику 
региона привлечено более 300 

млрд рублей инвестиций, откры-
ты 50 новых предприятий, созда-
но 14 тыс. рабочих мест. Практи-
чески удвоился объём отгружен-
ных товаров, произведённых в 
регионе.

Орловская область тради-
ционно играет важную роль в 
обеспечении продовольствен-
ной безопасности страны. Объ-
ём производства сельскохозяй-
ственной продукции увеличился 
в 2,4 раза. 

Существенно выросли мощ-
ности сельхозпереработки.

Планируется создание в Ор-
ловской области Национально-
го центра семеноводства. 
Этот проект получил одо-
брение на высшем уровне.

Есть вызовы и задачи, которые мы 
должны решить. И МЫ ИХ РЕШИМ

Из доклада губернатора Орловской области А. Е. Клычкова на октябрьском Пленуме ЦК КПРФ
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Всё для фронта!

(Окончание. Начало на стр. 1).

Это для нас была большая проблема, но 
со временем мы стали получать благо-
дарности от солдат, земляков из таких 
вот отдаленных уголков ведения бое-

вых действий. Это очень порадовало. И ещё 
больше изумило, кому мы все обязаны такой 
сильной поддержкой. Так мы узнали, что жи-
вёт такой парень Саша, который беспощад-
но бьёт врага и защищает свою страну, а в 
свободные часы по согласованию со своими 
командирами встречает наши конвои, что-
бы... развести малыми партиями воду, до-
ски, питание, одежду, техинвентарь по тем 
самым запрятанным в лесах, фортификаци-
ях малочисленным подразделениям. 

Ему разрешают брать «Урал» и он гру-
зит в него то 5 поддонов воды, то 100 меш-
ков картошки, то доски по счету и т. п. и 
уезжает ТУДА, где летают «камикадзе» и 
обстреливает арта врага. Раздаёт орлов-
ским бойцам всё по потребности. Там уте-
пляют и укрепляют окопы и блиндажи, по-
полняют запасы провизии, белья, одежды, 
запасаются «буржуйками» и блиндажными 
свечами. 

И за всё это благодарят орловцев, за по-
мощь, поддержку, заботу и тепло родно-
го дома. Александр же свою работу какой-
то заслугой или задачей высокого риска 
не считает. А ведь это реально героизм, у 
него горела машина, рвались рядом снаря-
ды, были серьёзные инциденты, но он ехал, 
зная, что его там ждут. Он просто так жи-

вёт, так дышит, так думает. Он твёрдо знает, 
что СВО — это народная война с нацизмом, 
это священный бой за Родину, это единство 
фронта и тыла. И это единство он, фронто-
вик, каждый день и час доказывает своими 
выездами в горячие зоны, чтобы передать 
гуманитарные грузы ребятам, оторванным 
от сообщения с предфронтовыми линиями. 

Александр, как незаметный, скромный, 
неприхотливый, трудяга, боец артиллерий-
ского взвода тихо, размеренно, спокой-
но делает своё благородное дело. На днях 
я наградил родителей Александра благо-
дарностью за сына. Такой сын мог родить-
ся только в достойной семье, чтящей род-
ную страну, сильной, умной, благородной, 
простой и открытой добру, как сама наша 
Россия. Низкий поклон родителям за тако-
го сына, за героя, за настоящего россияни-
на и патриота.

 Александр, такой вот тебе от меня при-
вет! Непременно встретимся скоро и пожму 
твою дружескую руку. Мы победим! Мы со 
всем справимся! Враг будет повержен. Уве-
рен, твой потенциал в мирной жизни не 
уступит подвигам в СВО!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

Живёт такой пареньЖивёт такой парень

Большая гуманитарная по-
сылка, собранная Орловским 
горкомом КПРФ, представи-
телями трудового коллектива 
больницы им. Боткина и жи-
телями посёлка Старцево, от-
правлена к нашим защитни-
кам в зону СВО.

Печка-буржуйка, две бен-
зопилы, газовые горелки и 
баллончики, покрышки, сол-
нечные батареи, маскировоч-
ные сети, утеплитель и инстру-
менты, средства гигиены и ле-
карства, тушёнка и сгущенка, 
домашняя консервация и кар-
тофель, сладости и мёд, кофе 
и чай, вода и многое другое, 
что сейчас нужно зенитчикам 
в зоне СВО, доставит наш това-
рищ Андрей.

Мы также направили бой-
цам письма детей и Знамя Победы. Красный флаг — не просто символ, это знамя победи-
телей!

В отправке гуманитарного груза приняли участие коммунисты города Орла под руко-
водством первого секретаря обкома, сенатора Василия Иконникова. Мы постарались отра-
ботать все просьбы ребят. Василий Николаевич тепло поблагодарил всех, кто откликнулся 
на призыв поддержать наших бойцов. КПРФ всегда готова оказать всю необходимую по-
мощь нашим воинам.

Против России сегодня ведётся большая война, а как известно, война требует мак-
симальной концентрации сил и ресурсов. Орловщина эту работу выполняет достойно и 
успешно.

Знать историю 
и имена героев
Патриотический форум 

В Орле в здании Орловского техни-
кума путей сообщения имени В. А. Ла-
почкина прошел патриотический фо-
рум «Мы вместе». В зале собрались 
представители муниципальных, вете-
ранских организаций МВД, ФСО, Воо-
руженных Сил, железной дороги, ста-
лепрокатного завода, преподаватели 
и студенты учебных заведений, чтобы 
обсудить темы сохранения истории и 
патриотического воспитания молоде-
жи, помощи участникам СВО. 

 — Мы собрались сегодня в этом 
старейшем учебном заведении Орла, 
чтобы посмотреть, как каждая из вете-
ранских организаций работает в этом 
направлении, — сказала в интервью 
Г. А. Казначеева, председатель Ор-
ловского областного совета ветера-
нов войны и труда. — Место прове-
дения форума выбрано не случайно, 
в этом году техникум отмечает 100-ле-
тие своего образования, здесь береж-
но хранят традиции патриотического 
воспитания, с уважением относятся к 
ветеранам, немало выпускников этого 
учебного заведения побывало в горя-
чих точках. Техникум носит имя героя 
Владислава Лапочкина — выпускника, 
который погиб 20 лет назад в Чечне.

 В числе гостей форума — Е. В. Да-
нилевская, руководитель Департамен-
та внутренней политики Орловской 
области, О. С. Анисимова — председа-
тель Орловского регионального отде-
ления фонда «Защитники Отечества», 
А. Н. Сиротов — начальник отдела па-
триотической работы областной ад-
министрации, заместитель предсе-
дателя организации «Движение пер-
вых» Денис Орлов, председатели рай-
онных Советов ветеранов, в числе ко-
торых руководитель Орловской обще-
ственной организации «Дети войны» 
Т. Е. Сиянова. 

Н. Н. Игнатова — преподаватель 
истории железнодорожного технику-
ма, руководитель клуба «Дороги По-
беды»:

— Уроки истории сегодня прохо-
дят по-другому, потому что история 
творится на глазах современников. В 
свое время мы могли пообщаться с ве-
теранами. Они рассказывали о войне, 
которая завершилась несколько де-

сятков лет назад. Сегодня мы с замира-
нием сердца следим за историей каж-
дого бойца, воюющего в зоне СВО. Не-
сколько дней назад я общалась с од-
ним из парней, который вернулся в от-
пуск с фронта, и снова идет туда, по-
тому что там свои. На уроках мы го-
ворим ребятам, как важно понимать, 
что такое защита Родины...

На форуме выступила ученица 
10-го класса лицея № 4 г. Орла Алек-
сандра Ломакина, рассказавшая, как 
вместе с Тамарой Евгеньевной Сияно-
вой удалось добиться установки ме-
мориальной доски нашему земляку, 
полному кавалеру Ордена Славы Пе-
тру Алексеевичу Ермолаеву на фаса-
де орловской гимназии № 39. 

— Гуляя по центру города, я оказа-
лась в сквере имени Петра Алексееви-
ча Ермолаева, заинтересовалась, ка-
кой подвиг совершил человек, в честь 
которого назвали сквер. Поинтересо-
валась у одноклассников, что они зна-
ют о герое. Увы, большинство ответи-
ло, что ничего не знают. Вместе с Та-
марой Евгеньевной Сияновой, кото-
рая уже много лет занимается патри-
отической работой, начали собирать 
материалы об этом удивительном че-
ловеке. 

Петр Алексеевич был настоящим 
патриотом, за подвиги, совершенные 
в Великую Отечественную, награжден 
высокими воинскими наградами. Он 
ушел из жизни в 36 лет. Тамаре Евге-
ньевне удалось добиться перезахоро-
нения героя. Её энтузиазм, неравноду-
шие зарядили многих. К этой работе 
подключились депутаты, представи-
тели различных инстанций. 5 августа 
2020 года в Орле торжественно был 
открыт обновленный сквер, который 
носит имя Петра Ермолаева. А 26 сен-
тября на здании гимназии № 39 откры-
ли мемориальную доску. Хотелось бы, 
чтобы в сквере было больше инфор-
мации о герое. 

...Чем дальше уходит война, тем 
важнее её уроки. Многие солдаты до 
сих пор числятся без вести пропавши-
ми. Но всё же их имена возвращают-
ся из небытия благодаря неравнодуш-
ным людям. 

Юлия РЮТИНА.
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Эпоха испытаний и курс на социализмЭпоха испытаний и курс на социализм
(Окончание. Начало на стр. 1).

7. Началом войны на Украи-
не стал бандеровский переворот 
в Киеве в 2014 году, направляе-
мый правящими кругами Запа-
да. Приход к власти нацистов со-
провождался трагедией заживо 
сожжённых людей в Доме проф-
союзов Одессы. Была развернута 
травля граждан левых убежде-
ний. Началась карательная опе-
рация на Донбассе. Когда на по-
мощь его населению пришла ар-
мия России, уже было убито 15 
тысяч человек, включая жен-
щин, детей и стариков.

8. Сегодня более 50 стран, 
организуемых и направляемых 
США, осуществляют политику 
агрессии против России. Огром-
ные ресурсы мирового капитала 
брошены на то, чтобы нанести 
поражение нашей стране и до-
биться её расчленения. Руково-
дители западных государств за-
являют об этом вполне открыто. 
Ситуация побуждает российские 
власти выступать со все более яс-
ных антиколониальных позиций. 

9. В пропаганде западных 
держав нарастают русофобия, 
антисоветизм и антикоммунизм. 
Переписывается история Второй 
мировой войны. Обеляется де-
ятельность нацистов. Предают-
ся забвению решения Нюрнберг-
ского трибунала. Сносятся памят-
ники борцам с «коричневой чу-
мой», фашистским палачам — 
возводятся. Восторженное при-
ветствие парламентом Канады 
карателя из дивизии СС «Галичи-
на» не стало случайностью. Влия-
ние правых партий в жизни стран 
НАТО растёт.

10. Позиция коммунистов не-
изменна: ликвидировать угро-
зу мировых войн и победить фа-
шизм можно лишь покончив с 
капитализмом. Силой, способ-
ной осуществить это, являются 
рабочий класс, трудовые слои 
народа и настоящие патриоты. 
Возглавить их призваны комму-
нисты и их союзники. Антивоен-
ная борьба должна стать частью 
борьбы за социализм во всех 
странах.

11. Поощрение фашизма, ан-
тисоветизма и русофобии в стра-
нах ЕС и НАТО требует активно-
го ответа левых сил. Необходима 
твёрдость, солидарность и насту-
пательность. Справедливая ан-
тифашистская борьба трудово-
го народа Донбасса заслужива-
ет полной поддержки со сторо-
ны всех прогрессивных сил. Сра-
жение с неонацизмом является 

частью общей борьбы с импери-
ализмом, милитаризмом и нео-
колониализмом. Сражением за 
мирную и справедливую жизнь.

12. В условиях обострения 
кризиса капитализма растёт зна-
чение образа будущего, который 
предлагают народам коммуни-
сты. Силу этого образа мы долж-
ны подкреплять демонстрацией 
успехов социализма и достиже-
ний его сторонников. Пропаган-
да созидательных целей наше-
го движения, нашей Программы 
Победы приобретает всё более 
принципиальное значение.

КПРФ занимает твёрдую по-
зицию в борьбе с буржуазной 
реакцией. Антиимпериалистиче-
ский, антифашистский характер 
коммунистического движения — 
аксиома нашей политики.

Мир на изломе. От нас 
и наших единомышленни-
ков прямо зависит, по како-
му пути человечество дви-
нется в будущее. Игнори-
ровать реальность трудно. 
Признания Путина и Макро-
на не случайны. Капитализм 
действительно в тупике. И 
он не справится! В этом со-
мнений у нас нет. Но нет и 
иллюзий: реакционеры ни-
когда не сдают позиции до-
бровольно. Вот и сейчас мы 
наблюдаем звериную хват-
ку капитала. За сохранение 
своего господства он будет 
сражаться до конца.

Сегодня официальная про-
паганда всё больше открещива-
ется от либеральной догматики 

«лихих девяностых». Это зако-
номерно, когда сама обстанов-
ка требует от России занять твёр-
дую антиколониальную пози-
цию. Данный поворот наметил-
ся в мюнхенской речи Владими-
ра Путина. В своём выступлении 
на недавнем заседании Валдай-
ского клуба он более подробно 
обосновал новый курс. Эти же 
темы обсуждались на III Между-
народном форуме «Пояс и путь» 
в Пекине.

Хотя многие нынешние вы-
воды президента России весь-
ма запоздали, их нельзя не при-
ветствовать. Проблема, однако, 
в том, что наблюдается принци-
пиально важное противоречие. 
Страна так и не увидела отказа 
от исторически обречённой бур-
жуазной системы, созданной в 
результате предательства Горба-
чёва, Ельцина и их подельников.

Порочный социально-эконо-
мический курс в своих главных 
основах сохраняется. Это проис-
ходит в условиях, когда для за-
щиты от агрессии Запада стра-
не жизненно необходимы мо-
билизация и наращивание всех 
ресурсов. В опубликованном на 
днях докладе комиссии Конгрес-
са США по вопросам стратегиче-
ской концепции прямо заявляет-
ся: нужно готовиться к военному 
столкновению с Россией и Кита-
ем. В качестве наиболее вероят-
ных сроков «ястребы» из Вашинг-
тона рассматривают конец ны-
нешнего или начало следующе-
го десятилетия.

Наши важнейшие требова-
ния таковы:

— принципиальная смена со-
циально-экономического курса;

— долгосрочное социально-
экономическое планирование;

— национализация стратеги-
чески важнейших отраслей;

— отстранение олигархии от 
управления экономикой;

— кардинальное увеличение 
государственных инвестиций в 
высокотехнологичную экономи-
ку, науку и образование;

— прекращение вывода ка-
питала из страны;

— всесторонняя поддержка 
народных и коллективных пред-
приятий;

— повышение качества жиз-
ни граждан страны, усиление со-
циальной поддержки молодых 
семей, пенсионеров, «детей вой-
ны».

Это наши стратегические за-
дачи. Только решив их, можно 
уверенно двигаться вперёд.

Двойственная политика 
не может быть созидатель-
ной. Невозможно критико-
вать капитализм и надеяться 
на успешное развитие в рам-
ках этой системы. Язвы мас-
совой бедности и олигархи-
ческих привилегий, социаль-
ного раскола и коррупции, 
зазнайства и некомпетент-
ности чиновников в этой си-
стеме не излечиваются. Они 
продолжают разъедать об-
щественный организм. 

Мириться с этим в условиях 
злобной агрессии Запада — не 
халатность, а преступление. 

Официальный сайт КПРФ.
(Публикуется в сокращении).

Есть вызовы и задачи, которые мы 
должны решить. И МЫ ИХ РЕШИМ

(Окончание. Начало на стр. 1).

Достигнуты значимые ре-
зультаты в развитии про-
мышленности. Область в 
2022 году стала второй в 

ЦФО по объёму отгруженных то-
варов в обрабатывающих произ-
водствах. Среднемесячная зара-
ботная плата выросла к уровню 
2021 года на 14,7%, по темпу ро-
ста регион занял 3-е место в ЦФО 
и 14-е в России.

Уровень безработицы по ито-
гам года рекордно низкий, даже 
доковидный показатель 2017 
года улучшен более чем на 50%.

В созданную с нуля террито-
рию опережающего социаль-
но-экономического развития 
«Мценск» инвестировано более 
4,7 млрд рублей, создано 2250 
рабочих мест. Особая экономи-
ческая зона «Орёл» сегодня на-
считывает 8 резидентов.

Вместе с «Мираторгом» дали 
старт реализации проекта — 
строительству завода по глубо-
кой переработке картофеля. 
Объём инвестиций увеличен до 
17,5 млрд рублей.

Среди других перспективных 
проектов особого внимания за-
служивает создание межвузов-
ского студенческого кампуса в 
Орле, который будет готовить 
специалистов для таких сфер, 
как микроэлектроника, прибо-
ростроение, радиоэлектронная 
промышленность.

Развитие бюджетных возмож-
ностей позволило увеличить со-
циальные инвестиции. Прово-
дить социально ориентирован-
ную политику, направленную на 
улучшение качества жизни лю-
дей, что является важнейшей, 
принципиальной установкой 
КПРФ. Вложения в соцсферу вы-
росли в 1,5 раза. Объём средств, 
направленных на строительство, 
реконструкцию и капитальный 
ремонт социальных объектов, 
увеличился более чем в 9 раз.

Ведётся системная работа по 
развитию инфраструктуры. Обе-
спечены крупные достижения в 
сфере благоустройства. Благода-
ря участию в федеральных про-
граммах более чем вдвое вырос-
ли вложения в дорожную сферу. 
За эти годы в регионе построено 
и отремонтировано свыше 1200 
километров дорог. Решён во-
прос строительства Западного 
обхода Орла.

Рост в жилищном строитель-
стве составил 40%. Введено бо-
лее 1,7 млн квадратных метров 
жилья.

Регион уделяет приоритет-
ное внимание поддержке участ-
ников СВО и их семей. Составле-
но более 2200 социальных па-
спортов для оказания адресной 
поддержки. Установлены соци-
альные выплаты и ежемесячные 
денежные компенсации. Открыт 
региональный филиал фонда 
«Защитники Отечества».

Инициативный проект регио-
на — Семейные МФЦ — позво-
ляет семьям в режиме «одного 
окна» быстро и качественно по-
лучить весь спектр социальных 
услуг. Проект сегодня реализует-
ся уже в 21 регионе страны.

Эти выборы прошли в чрез-
вычайных условиях. На огне-
вых рубежах специальной воен-
ной операции решается судьба 
страны. Как отметил Геннадий 
Андреевич Зюганов — это «мо-
мент истины, и надо максималь-
но объединить усилия, сплотив-
шись перед лицом исторической 
угрозы». Для нас с вами нет се-
годня более важной цели!

Сейчас, как никогда, нам нуж-
ны единство, сплочённость, осоз-
нание высшей степени угрозы го-
сударству и народу, цивилиза-
ции Русского мира. Эта угроза не 
только внешняя, но и внутрен-
няя.

Коммунистическая партия 
не понаслышке знает, о чём 
идёт речь. В этом году мы с вами 
встретили исторический юбилей 
— 30-летие воссоздания Комму-
нистической партии Российской 
Федерации. На волне пещерного 
антикоммунизма силы, узурпи-
ровавшие власть в нашей стра-
не и при поддержке Запада раз-
валившие великую Советскую 
державу, приняли варварский и 
предательский акт о запрете пар-
тии. Историческую несостоятель-
ность этого шага доказала твёр-

дая, принципиальная, истинно 
ленинская позиция Геннадия Ан-
дреевича Зюганова, его товари-
щей и соратников по борьбе. 

В начале октября 30 лет ис-
полнилось варварскому расстре-
лу российского парламента. Это 
преступление ельцинского ре-
жима на долгие годы погрузило 
во мрак беззакония и безверия 
нашу страну, открыло двери не 
только материальному, но и ду-
ховному порабощению нашего 
народа, подчинению диктату За-
пада.

Но правда и истина — на на-
шей стороне. 

КПРФ — это партия патрио-
тов и государственников. С пер-
вых дней спецоперации мы вста-
ли вместе с защитниками Роди-
ны. С жителями освобождённых 
территорий — новых регионов 
России.

 Всё это время мы ведём не-
прерывную работу по обеспече-
нию нужд и потребностей тех, кто 
находится в зоне спецоперации.

Уже давно за тысячу тонн пе-
ревалила цифра общей помощи, 
которую собрала и отправила 
Орловщина для нашей армии. 
Собраны десятки миллионов ру-
блей народных пожертвований, 
и они продолжают поступать. 
Организована поставка строи-
тельных материалов, продуктов 
питания, питьевой воды (около 
700 тонн за лето и осень!). Заку-
паются и отправляются на фронт 

одежда и амуниция, необходи-
мые и востребованные техни-
ческие средства. Продолжает-
ся формирование новых грузов с 
тёплыми зимними вещами, обу-
вью, средствами первой необхо-
димости. 

Сегодня наши земляки — там, 
с оружием в руках, противостоят 
обнаглевшему коллективному 
Западу, который вновь вознаме-
рился уничтожить Русскую циви-
лизацию. Наши ребята противо-
стоят этим бесчеловечным пла-
нам, дикой, распоясавшейся ру-
софобии. Мы их не подведём, 
останемся надёжным тылом и ис-
точником снабжения армии!

Область оказывает адресную 
поддержку в восстановлении 
Троицкому району Луганской на-
родной республики. Отправляем 
гуманитарную помощь, плюс за 
лето в наших пионерлагерях от-
дохнули сотни детей Донбасса.

Есть гражданский долг и твёр-
дое понимание того, что сегодня 
линия битвы за Россию проходит 
в сердце каждого из нас. Есть вы-
зовы и задачи, которые мы долж-
ны решить. И мы их решим.

Официальный сайт КПРФ.
(Публикуется в сокращении).
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В советские времена ком-
сомол был самой много-
численной молодёжной 
организацией в мире. 

Многие советские люди прошли 
его школу и сегодня с теплотой 
и гордостью вспоминают свою 
юность. Молодость — время ро-
мантики и дерзаний. Наравне со 
старшими товарищами комсо-
мол создавал образ справедли-
вого советского общества. Много 
славных дел у комсомольцев Ор-
ловщины. Это и участие в удар-
ных стройках, и партизанское 
движение, и освоение целины, 
и строительство новых объектов 
народного хозяйства, МЖК, ор-
ловская «непрерывка»... 

Чем живут сегодня орловские 
комсомольцы, какие проблемы 
решают, об этом в преддверии 
праздника шла речь в беседе с 
первым секретарём Орловского 
областного комитета ЛКСМ РФ 
Павлом СТЕПАНОВЫМ.

— Орловская комсомольская 
организация по численности не-
большая (в сравнении с совет-
ским периодом) — чуть более 
150 человек, но организация жи-
вёт, действует и постоянно по-
полняет свои ряды. Возрожде-
ны комсомольские организации 
в Покровском, Ливенском, Вер-
ховском, Болховском, Мценском 
районах области.

Самая боевая организация в 
Орле. Комсомольцы принимают 
активное участие в областных и 
городских протестных действи-
ях, организованных КПРФ. ЛКСМ 
действует под политическим ру-
ководством Компартии. Комсо-
мольцы проводят патриотиче-
ские мероприятия, автопробеги, 
участвуют в субботниках, круп-
ных благотворительных акци-
ях. Так, мы провели два крупных 
автопробега в поддержку специ-
альной военной операции, в ко-
торых участвовало более 80 ма-
шин. С красными флагами, пла-
катами, патриотическими песня-
ми активисты комсомольских и 
партийных организаций проеха-
ли по г. Орлу, встречая поддерж-
ку горожан. Мы посетили памят-
ные места города — скверы Тан-
кистов, Комсомольцев и Десант-
ников, возложили цветы к мону-
ментам погибшим воинам, по-
чтили их память минутой мол-
чания. Это были масштабные и 
запоминающиеся акции. В это 
воскресенье 29 октября, в день 
рождения комсомола, мы также 
проведем патриотический авто-
пробег.

Комсомольцы совместно с 
партактивом Орловского отделе-
ния КПРФ принимают активное 
участие в сборе и отправке гума-
нитарных грузов на фронт в под-
держку бойцов специальной во-
енной операции. Недавно город-
ское отделение КПРФ объявило 
сбор гуманитарной помощи, и 
комсомольцы сразу же включи-
лись в эту работу. На фронт от-
правлены десятки и сотни тонн 
гуманитарных грузов — обмун-
дирования, продовольствия, ле-
карства, бензопилы, маскиро-
вочная сетка, блиндажные свечи, 
домашняя консервация, письма 
школьников — все, что сегодня 
так необходимо солдатам, кото-
рые воюют, отдают свои жизни 

за мир, за Победу, за нас с вами. 
 Восемь комсомольцев ушли 

на фронт. Один из них — Дми-
трий Соболевский, о нем писали 
многие орловские СМИ. Дмит-
рию 21 год. В одном из боев он 
был ранен, получил контузию 
сейчас боец лежит в госпитале. 
Мы с ним постоянно на связи. 
К общей радости, наш товарищ 
идет на поправку, в ближайшее 
время поедет в санаторий на до-
лечивание. 

О молодежи много говорят, 
бывает, что и критикуют. Но вот 
факт — молодые ребята не от-
сиживаются на теплых диванах, 
а едут на передовую, в горячие 
точки, чтобы выполнять воин-
ский долг. 

Комсомольцы работают в 
молодежном парламенте, мо-
лодежном правительстве, изби-
рательных комиссиях, чтобы от-
стаивать интересы молодежи. 
Например, Влад Лазгиян ушел в 
молодежный парламент, струк-
туру, созданную при городском 
Совете народных депутатов на 
общественной основе. В Орлов-
ском муниципальном округе Рус-
лан Багмут — заместитель пред-
седателя молодежного прави-
тельства. Шесть ребят работа-
ют в этих организациях на обще-
ственных началах. Это будущие 
партийные кадры. 

Мы приветствуем стремле-
ние молодых быть в гуще собы-
тий. Ребята занимаются благо-
творительной, волонтерской де-
ятельностью, проводят патрио-
тические уроки в школах и сред-
них учебных заведениях. Это хо-
рошая школа для молодежи, 
комсомольцы общаются с людь-
ми разного уровня, учатся брать 
на себя ответственность, узнают 
что-то новое, а потом, идеологи-
чески подкованные, идут в пар-
тию. Для некоторых ребят обще-
ственная работа становится про-
фессией.

— Какие еще комсомольские 
дела можно назвать?

— Комсомольцы активно уча-
ствуют во всех партийных ак-
циях, митингах и пикетах, в Ор-
ловском экономическом фору-
ме, в выборных кампаниях, а в 
этом году это выборы губерна-
тора области. Мы распространя-
ли партийные газеты, шли на из-
бирательные участки в качестве 
наблюдателей и членов избира-

тельных комиссий. Сколько газет 
было роздано, сколько агитации 
в интернете, в социальных сетях! 
Для нас интернет — это площад-
ка для агитации и пропаганды на-
ших идей, идей социализма, при-
чем, растет количество просмо-
тров, этот факт радует, значит, 
молодежи не безразлично, что 
происходит в стране , в регионе, 
она не хочет оставаться в стороне 
от политической жизни. К слову, 
мы охотно контактируем с моло-
дежными, комсомольскими ор-
ганизациями других регионов — 
например, Белгорода и Курска. 

— Знаю, что в обком ком-
сомола обращаются молодые 
люди со своими проблемами: 
кто-то не может найти работу по 
специальности, у кого-то слож-
ная жилищная ситуация...

— Да, к нам приходят не 
только молодые, но и люди бо-
лее старшего возраста, пробле-
мы у всех разные. Мы стараем-
ся помочь в силу наших возмож-
ностей, тем более, что я являюсь 
ещё и депутатом Орловского му-
ниципального округа, а для депу-
тата работа с избирателями — на 
первом месте. В этом году комсо-

молка Олеся Егоркина была из-
брана депутатом сельского посе-
ления Троснянского района.

Особо хотелось бы отметить, 
что Орловский комсомол уча-
ствует в различных патриоти-
ческих программах и акциях. В 
рамках программы «Знамя на-
шей Победы» мы организова-
ли патриотические уроки в не-
скольких районных школах. Так, 
в сентябре провели урок «Знамя 
Победы» в Луначарской школе 
Урицкого района. На уроке му-
жества рассказали школьникам 
о наиболее значимых периодах 
истории Великой Отечественной 
войны, о героических страницах 
Орловской комсомольской ор-
ганизации, много комсомоль-
цев принимало участие в осво-
бождении Нарышкино. После 
лекционной части вместе с ребя-
тами изготовили копию Знаме-
ни Победы. Две копии Знамени 
оставили на хранение в школь-
ном музее. 

А в октябре провели патри-
отический урок в школе № 12 
г. Орла. В канун 9 Мая мы всег-
да поздравляем ветеранов во-
йны и труда, ветеранов партии, 

«детей войны», пожилых, одино-
ких людей, поздравляем с Днем 
Победы, стараемся поддержать 
морально. Люди благодарны за 
внимание и заботу. А кроме того, 
мы участвовали в акции «Свеча 
Памяти», возлагали цветы к стеле 
«Орел — город воинской славы». 

Конечно, уделяем внима-
ние спорту, пропаганде здорово-
го образа жизни. Играем в шах-
маты, в мини-футбол. А летом в 
Орле прошла благотворитель-
ная акция «Поберегу», где соби-
рались средства на обустройство 
инклюзивной площадки для де-
тей. 7 комсомольцев приняли в 
ней участие. Помните, какая в 
этот день была жара? Несмотря 
на это обстоятельство, один из 
наших комсомольцев пробежал 
22 километра. Я тоже пробежал 
свою дистанцию, 5,2 км. Здоро-
во, что в нашем городе проходят 
такие акции.

 Время движется вперед, 
многое меняется. Но главная 
идея жива — это любовь к Ро-
дине. Комсомол во все времена 
— это энергия, целеустремлен-
ность, желание перевернуть мир 
и сделать его лучше. Мы стре-
мимся идти в ногу со временем, 
выступаем за бесплатную меди-
цину, бесплатное образование, 
достойные стипендии для сту-
дентов, доступное жилье, соци-
альное программы, позволяю-
щие молодежи достойно жить, 
работать, учиться. 

В канун 105-летней годов-
щины Ленинского комсомола 
от имени Орловского областно-
го комитета ЛКСМ поздравляю 
орловцев всех поколений с этой 
знаменательной датой, прежде 
всего, ветеранов комсомола, ко-
торые охотно помогают, делят-
ся своим опытом с молодежью, 
и с энтузиазмом смотрят вперед. 
Мы ценим их советы. Желаю 
всем крепкого здоровья, мир-
ного неба над головой, счастья, 
успехов, долгих лет жизни! Ком-
сомол был и остается символом 
созидания и вечной дружбы! 

Беседовала Юлия РЮТИНА.            

Комсомол — это созидание
29 октября — 105 лет со дня основания 
Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза молодежи

Школе быть!
Каждый год, 1 сентября во всех школах стра-

ны звучат слова: «Здравствуй школа, здравствуй 
дом чудесный! Под высокой крышей твоей зажи-
вём опять семьёю тесной — самою счастливой 
из семей!»

Хорошо, если распахиваются двери школы, 
где есть все условия для учебы — свободные 
классы, спортивный зал с душевой и раздевал-
кой, столовая, актовый зал, кабинеты для тру-
дового обучения, отдельное просторное по-
мещение для школьной библиотеки с читаль-
ным залом, помещения для занятия в кружках, 
т.е. современная, просторная школа. Но не 
все наши дети имеют возможность занимать-
ся в таких школах, обучаться в одну смену. Для 
многих сельских школ Орловщины это несбы-
точная мечта — просторные классы, широкие 
коридоры с диванами и креслами, чтобы мож-
но было во время перемены поболтать с дру-
зьями.

Вот и в Овсянниковской школе Орловского 
муниципального округа уже много лет мечтают 
о нормальных условиях для учебы, чтобы дети 
не ютились в постройке 19 века, а учились в ком-

фортных условиях, отвечающих всем современ-
ным нормам.

Уже не первый год депутаты всех уровней, ра-
ботая совместно с родителями, пытаются добить-
ся включения строительства школы в план раз-
вития района, муниципального округа, области. 
И, похоже, достучались до руководства. При рас-
смотрении бюджета на 2024 год в областном Со-
вете было озвучено, что средства на строитель-
ство школы в д. Овсянниково выделены. В 2024 
году начнутся строительные работы. А в 2026 
году школа должна быть построена. 

В этом большая заслуга многих людей, в то 
числе депутата облсовета В. И. Макарова. 

Только так — дружно можно и нужно решать 
любой вопрос. Пройдет совсем немного времени 
и перед учащимися д. Овсянниково распахнутся 
двери новой школы, а на территории будет уста-
новлен памятник воинам, отдавшим свои жизни 
за свободу и независимость нашей Родины. Об 
этом мечтает местный житель — Н. И. Мальцев, 
работающий над проектом мемориала. 

Л. В. ТРЕТЬЯКОВА,
Первый секретарь Орловского РК КПРФ.



5№ 40 (1359)
27 октября 2023 года ИСКРАИСКРАВЕХИ

20 октября в Доме культу-
ры г. Болхова состоялись торже-
ственное собрание и празднич-
ный концерт в честь 105-й годов-
щины Ленинского комсомола. 
В зале собрались комсомольцы 
разных поколений, коммунисты 
районной организации, предста-
вители общественных организа-
ций, просто жители города. Ца-
рило праздничное настроение, 
звучали комсомольские и совет-
ские песни. 

ВЛКСМ на протяжении деся-
тилетий служил школой жизни 
для многих поколений советских 
людей. На счету комсомольцев 
— героические подвиги на по-
лях сражений и огромные дости-
жения на Всесоюзных ударных 
стройках. Комсомол объединял 
людей, учил общению, форми-
ровал лидерские качества. Идеи 
и ценности, к которым стреми-
лась самая массовая молодеж-
ная организация, востребованы 
и сегодня.

С днём рождения, С днём рождения, ВЛКСМВЛКСМ!!

29 октября исполняется 105 
лет ВЛКСМ — самой деятельной 
общественно-политической ор-
ганизации передовой советской 
молодёжи.

На третьем съезде комсомо-
ла в 1920 году, определяя его за-
дачи, В. И. Ленин говорил, что 
молодые люди в своей деятель-
ности должны проявлять дисци-
плину и сплочённость, инициа-
тиву и взаимопомощь, трудить-
ся ударно, отдавая силы обще-
му делу.

Всей своей деятельностью 
комсомол подтвердил предан-
ность ленинским заветам. Граж-
данская война и борьба с раз-
рухой, индустриализация стра-
ны и коллективизация сельско-
го хозяйства, ликвидация без-
грамотности, Великая Отече-
ственная Война и восстановле-
ние после неё народного хозяй-
ства, освоение целины и поко-
рение космоса, Днепрогэс, Турк-
сиб, Комсомольск-на-Амуре, 
БАМ, другие великие стройки 
— во всём комсомол был в пер-
вых рядах, проявляя на трудо-
вом фронте и в боевых сраже-
ниях энтузиазм и самоотвержен-
ность, патриотизм и героизм. За 
что и был награждён шестью ор-
денами. 

Кумирами молодёжи были 
Николай Островский и Арка-

дий Гайдар, Алексей Стаханов и 
Паша Ангелина, Виктор Талали-
хин и Александр Матросов, Олег 
Кошевой и Сергей Тюленин, Зоя 
Космодемьянская и Ульяна Гро-
мова, Юрий Гагарин и Валентина 
Терешкова.

Отважно сражались на фрон-
тах и ударно трудились комсо-
мольцы Шаблыкинского района. 
В их числе Герой Советского Со-
юза Афанасий Шурупов, леген-
дарный защитник Дома Павло-
ва в Сталинграде Илья Воронов, 
воины — интернационалисты Ге-
рой Советского Союза Юрий Ми-
ролюбов, Юрий Флёшин, на-
граждённый медалью «За отва-
гу». В наши дни их традиции про-
должают участники СВО — наши 
земляки.

Высокие морально-волевые 
качества при ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС проявили 
Алексей Гулидов, Юрий Бонды-
рев и другие.

Во всех отраслях народного 
хозяйства в числе передовиков 
в разные годы были Александра 
Алексанова и Екатерина Корню-
шина, награждённые Орденом 
Ленина, а также Анатолий Нови-
ков, Александр Кузьмин, Нико-
лай Гришаев, Галина Петросова, 
Нина Рубцова, Татьяна Гусакова.

Наряду с основной деятель-
ностью комсомольцы района 

оказывали большую помощь 
труженикам села в уборке и пе-
реборке картофеля, заготов-
ке кормов, вспашке зяби, севе и 
уборке зерновых.

Ударно трудились на уборке 
картофеля колхозно-молодёж-
ные отряды завода СВТ (секре-
тарь комсомольской организа-
ции Тамара Герасимова), и рай-
центра (командир отряда Ната-
лья Локонова).

Районный комсомол был в 
авангарде движения «Выбираю 
деревню на жительство», актив-
но участвовал в строительстве на 
селе жилья методом народной 
стройки, организовывал работу 
молодых специалистов, в соста-
ве агитбригад комсомольцы вы-
ступали перед тружениками села 
в клубах и СДК, на фермах и по-
левых станах. Занимались воспи-
танием подрастающего поколе-
ния в качестве пионервожатых, 
шефов пионерских дружин, по-
вышали уровень своей полити-
ческой подготовки в сети комсо-
мольского политпросвещения. В 
составе комсомольского оперо-
тряда и добровольных народных 
дружин содействовали правоох-
ранительным органам в поддер-
жании правопорядка. 

Участвовали в смотрах худо-
жественной самодеятельности 
и работе народного театра, во 

встречах КВН и конкурсах «А ну-
ка, парни!», «А ну-ка, девушки!». 
Спартакиады и туристические 
слёты, походы по историческим 
местам и местам боевой славы, 
факельные шествия и мотопро-
беги к братским могилам, встре-
чи с ветеранами Великой Отече-
ственной войны, проведение ак-
ций «Знамёна Победы». Всё это 
способствовало физической за-
калке молодых людей, их твор-
ческому развитию и патриотиче-
скому воспитанию.

Широка и многообразна де-
ятельность комсомола. ВЛКСМ 
был не просто общественно-по-
литической организацией, он 
был образом жизни, вернее, осо-
бым миром молодёжи. 

Комсомол способствовал 
расширению кругозора моло-
дых людей, развитию их орга-
низаторских способностей, по-
вышению профессионализма и 
политической зрелости. Имен-
но поэтому из комсомола в 
большую политику пришли из-
вестные всей стране и далеко за 
её пределами наши земляки — 
орловчане: Геннадий Зюганов и 
Егор Строев, уроженец Шаблы-
кинского района Николай Во-
лодин, Алексей Зотиков, Вла-
димир Хахичев, Александр Ла-
бейкин, Иван Мосякин, Василий 
Иконников и многие другие.

В канун юбилея не могу не 
вспомнить руководителей и ак-
тивистов шаблыкинского ком-
сомола Анну Афонину, Антони-
ну Малевицкую, Анатолия Ку-
рочкина, Николая Зайцева, Ген-
надия Бабича, Афанасия Фроли-
на, Валентину Романову, Вален-
тину Сорокину (Чурбанову), Анну 
Якобчук (Цхадая), Виктора Горо-
децкого, Виктора Бочкина, Сер-
гея Чернышёва, Юрия Пахунова, 
Юрия Дронина и других.

От всей души поздравляю 
комсомольцев всех поколений 
со 105-й годовщиной ВЛКСМ! 
Желаю вам, вашим родным и 
близким крепкого здоровья, 
комсомольских задора и опти-
мизма, мира и добра!

Виктор ЛЫЖЕНКО,
секретарь Шаблыкинского 

райкома КПРФ.

Отважно сражались и ударно трудились

Перед собравшимися высту-
пил первый секретарь Болхов-
ского районного комитета ЛКСМ 
Александр Радичкин. Он сказал, 
что комсомол прошел героиче-
ский путь. Сегодня в Болховском 
районе комсомольская органи-
зация возрождается, её ряды по-
полняются. Одним из направле-
ний работы является пропаганда 
спорта и здорового образа жиз-
ни, в районе проводятся моло-
дежные турниры по шахматам, 
мини-футболу, автопробеги. Мо-
лодежная организация сохраня-
ет славные традиции советского 

комсомола и является кузницей 
кадров для партии. Александр 
Радичкин вручил комсомоль-
ские билеты вновь вступившим в 
ряды ЛКСМ.

Со знаменательной датой жи-
телей района поздравил первый 
секретарь Орловского обкома 
комсомола Павел Степанов, вру-
чивший грамоты и удостовере-
ния ветеранам Ленинского ком-
сомола.

С юбилеем Ленинского ком-
сомола земляков тепло поздра-
вил Виктор Иванович Макаров, 

депутат Орловского областного 
Совета народных депутатов: 

— Уважаемые друзья! Я про-
вел половину жизни в Болхов-
ском районе, — сказал он, обра-
щаясь к залу. — Работал в кол-
хозе имени Чкалова. Помню, как 
мы ударно трудились, молодые 
с охотой оставались жить в селе, 
не боялись никаких трудностей, 
наша комсомольская организа-
ция была лучшей в районе, да и 
в области на первом счету. Шко-
ла ВЛКСМ воспитывала ответ-
ственность на любом участке 
работы, в разных жизненных си-

туациях. Перед Великой Отече-
ственной войной комсомольцев 
было более 10 миллионов. Ком-
сомольцы храбро воевали. На-
всегда останутся в наших серд-
цах и в истории страны имена 
героев-комсомольцев Николая 
Гастелло, Александра Матросо-
ва, Зои Космодемьянской, Олега 
Кошевого, молодогвардейцев, в 
числе которых наш земляк Сер-
гей Тюленин. Многое измени-
лось с тех пор, но свою причаст-
ность к комсомолу мы ощущаем 
и сегодня. Идеи ВЛКСМ живы, 
а главная — это воспитание па-
триотизма, любви к своей Роди-
не. Хотел бы выразить искрен-
нюю признательность и благо-
дарность за то, что вы не забыли 
нашу молодость, не забыли наш 
Коммунистический Союз моло-
дежи... 

По поручению первого секре-
таря Орловского обкома КПРФ, 
сенатора РФ В. Н. Иконникова в 
торжественной обстановке Вик-
тор Иванович вручил памятные 
медали «80 лет Орловско-Кур-
ской битвы» и благодарствен-
ные письма активистам район-
ной парторганизации, почетным 
ветеранам комсомола Н. Н. Ла-
ричеву и Н. Е. Александриной, а 
также жителям района, активно 
участвующим в сборе гуманитар-
ной помощи для бойцов СВО. 

Также Почетной грамотой 
была награждена председа-
тель Болховского отделения об-
щественной организации «Дети 
вой ны» Валентина Николаевна 
Соколова за активную жизнен-
ную позицию, верность Ленин-
ским заветам и личный вклад в 
развитие г. Болхова.

На торжественном собрании 
выступил глава Болховского рай-
она Н. В. Чиняков. 

— История комсомола — это 
целая эпоха, часть нашей био-
графии, истории нашей страны, 
— сказал он. — Желаю каждому 

из вас в душе навсегда оставать-
ся комсомольцами с пламенны-
ми сердцами.

Своими мыслями поделилась 
председатель районной обще-
ственной организации «Дети во-
йны» В. Н. Соколова: 

— ВЛКСМ был самой попу-
лярной и авторитетной органи-
зацией молодежи. Нам приятно, 
что в Болхове возродилась ком-
сомольская организация. Пусть 
она еще немногочисленная, но 
она действует. Наша задача — 
поддержать её. Совместно с мо-
лодежью мы, ветераны, прини-
мали участие во многих значи-
мых мероприятиях, проводимых 
в городе — убирали офицерское 
кладбище, очищали от листвы 
парк Победы, сажали цветы око-
ло памятника Ленину. В органи-
зации «Дети войны» много заме-
чательных, интересных людей с 
богатой биографией, прошед-
ших школу комсомола и береж-
но хранящих алые книжечки с 
силуэтом Ленина, — это целин-
ники, строители БАМа, Днепро-
гэса, Магнитки, строители алю-
миниевого завода г. Шелехо-
ва, в числе которых болховчан-
ка Нина Николаевна Денщико-
ва. Этот список можно продол-
жить. Так что молодежи Болхо-
ва есть с кого брать пример и у 
кого учиться...

Праздник комсомольской 
юности продолжился. Жителей 
района поприветствовали пи-
онеры Болховской пионерской 
районной организации «Орля-
та», а также самые юные участни-
ки мероприятия — воспитанни-
ки детского сада № 1. Яркую му-
зыкальную программу подгото-
вили артисты Болховского Дома 
культуры. Со сцены звучали пре-
красные песни советского време-
ни. В завершении концерта из-
вестную песню «Не расстанусь с 
комсомолом» спели всем залом.
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Главный врач ЦРБ Урицко-
го района Александр Сер-
геевич Софронов познако-
мил меня с работой боль-

ницы, а также мы посетили два 
фельдшерско-акушерских пун-
кта. Александр Сергеевич прие-
хал в район полтора года назад 
из Саратовской области, где 11 
лет работал главным врачом од-
ной из районных больниц.

Медицинскую помощь насе-
лению Урицкого района, состав-
ляющему порядка 17 тысяч че-
ловек, помимо ЦРБ, оказывают 
поликлиника, рассчитанная на 
350 посещений в смену, днев-
ной и круглосуточный стациона-
ры на 30 коек, 13 фельдшерско-
акушерских пунктов и 2 врачеб-
ные амбулатории в селах Подза-
валово и Городище. В 2023 году 
по программе модернизации 
первичного звена здравоохра-
нения больница получила рент-
ген-аппарат, аппарат УЗИ и но-
вый автомобиль скорой помощи 
на базе УАЗ «Профи», а до конца 
текущего года в деревне Юшино 
будет возведён новый модуль-
ный ФАП.

В районной больнице не так 
остро, как, например, в соседних 
Сосково и Шаблыкино, стоит во-
прос кадров. Нарышкино нахо-

дится в 20 километрах от Орла, 
поэтому молодые врачи сюда 
едут работать. За последние пару 
лет по программе «Земский док-
тор» приехали пять молодых 
докторов. Четыре доктора даже 
остались в Нарышкино по исте-
чению пятилетнего срока кон-
тракта. Некоторые врачи имеют 
2—3 специальности, что очень 
важно для села.

Положительный пример ра-
боты фельдшера — медпункт в 
селе Бунино, где созданы все ус-
ловия для качественного медоб-
служивания. Данный ФАП в 2022 
году был капитально отремонти-
рован за 5,5 млн рублей в рам-
ках нацпроекта «Здравоохране-
ние», тут заменили пол, окна, 
крышу, электропроводку, отре-
монтировали систему водоснаб-
жения, а также приобрели но-
вую мебель, поставили компью-
тер и аппарат ЭКГ. Но проблема 
медицинских кадров всё равно 
есть: в селе Б. Сотниковский, на 
Теляковский ФАП, в посёлке Бу-
нинский, требуются фельдшеры.

Из хозяйственных трудно-
стей главврач отметил, что мно-
го средств ЦРБ тратится на пи-
щеблок. Общая сумма — по-
рядка 4 млн рублей в год. Ду-
маю, будет верно проработать 

вопрос создания в регионе спе-
циального «комбината пита-
ния», который сможет центра-
лизованно обслуживать боль-
ницы, школы и другие бюджет-
ные учреждения. Вопрос, ко-
нечно, дискуссионный, но эко-
номическая целесообразность 
в этом есть.

В Урицком районе активно 
реализуется программа откры-
тия при медпунктах ФАПтек, в 
которых есть возможность при-
обретать безрецептурные лекар-
ства в своём населённом пункте. 
Также медики ЦРБ проводят вы-
ездные приемы в сельских ФА-
Пах, в составе бригады входят те-
рапевт, невролог и хирург.

Первым с главврачом мы по-
сетили Котовский модульный 
ФАП, к которому прикреплено 
порядка 500 жителей, в том чис-
ле 86 детей. Заведующая мед-
пунктом Марина Николаевна 
Логвинова работает тут уже бо-
лее 30 лет. Сейчас, помимо свое-
го медпункта, она два раза в не-
делю приезжает на дежурство в 
Большое Сотниково.

Далее мы посетили Макси-
мовский ФАП, который был сдан 
в 2019 году. Прикреплено к мед-
пункту 11 сёл и деревень, с об-
щим населением в 575 человек, 

в том числе 127 детей. Это самый 
большой участок в районе, кото-
рый 37 лет обслуживает фельд-
шер Галина Анатольевна Зуева 
(на фото). «Работать фельдше-
ром и жить на селе значит быть 
готовым оказать помощь в лю-

бое время и разбираться прак-
тически во всём. Работа эта хло-
потная, всегда нужно быть у лю-
дей на виду, быть внимательной, 
добродушной, ведь бывает, что 
нужно иногда просто выслушать 
пожилого человека, от этого 
тоже бывает польза», — подели-
лась с нами Галина Анатольевна.

Сложностей на селе в сфе-
ре здравоохранения много. В 
разговоре с медицинскими ра-
ботникам всегда остро стоит во-
прос повышения тарифов. До-
воды врачи приводят серьёзные, 
ведь за последние полтора года 
цены выросли на всё, а тарифы 
на оплату медицинской помощи 
за счет средств Территориально-
го фонда ОМС остались на ме-
сте. Поэтому, в том числе и из-
за низкого тарифа, у медучреж-
дений на селе крупная креди-
торская задолженность. На уров-
не Орловской области, конечно, 
принимаются меры по поддерж-
ке сельской медицины, и есть по-
ложительные примеры, но в це-
лом сфера здравоохранения тре-
бует намного больше федераль-
ных средств.

Иван ДЫНКОВИЧ, 
заместитель председателя 

Орловского областного Совета.

Хлопотная работа сельского фельдшера

Ликвидация 
села? 

В д. Знаменское Новосинецкого сель-
ского поселения Болховского района про-
писано 350 человек. Постоянно прожи-
вают чуть более 200 человек. Остальные 
разъехались кто куда в поисках работы и 
средств к существованию.

Работы в селе нет. Производить сель-
скохозяйственную продукцию на своих 
личных хозяйствах стало невозможно из-
за отсутствия рынка сбыта. Молоко, кар-
тофель, яйца и овощи никто не закупает. 
Консервно-овощесушильный завод пре-
кратил свое существование, а он принимал 
от населения для переработки картофель, 
капусту, огурцы, помидоры, чеснок, овес. 

Молоко существующий сыродельный 
завод не принимает. Стало проблемой 
продать мясо и птицу. Рынок г. Болхова 
перенасыщен этой продукцией, так как 
население города и района уменьшается 
и покупать производимую продукцию не-
кому. В районе нет организации по типу 
советских заготконтор, которые могли бы 
закупать сельскохозяйственную продук-
цию, производимую селянами. Организа-
ции, которые работают на землях бывше-
го колхоза «Путь Октября», не берут мест-
ное население на работу. 

Чиновники разного уровня открыто го-
ворят на каждом переулке, что селяне не 
хотят работать и жить в своих родных ме-
стах. А как жить? Во-первых, трудоустро-
иться на селе нет возможности. Всё раз-
рушено. Во-вторых, куда деть производи-
мую продукцию? В-третьих, медпункта нет, 
бани нет, почтовое отделение ликвидиро-
вали, автобусного сообщения нет. А со-
всем недавно приняли решение о закры-
тии Краснознаменской восьмилетней шко-
лы, подписав тем самым окончательный 
смертный приговор д. Знаменское и при-
легающим населенным пунктам. 

Удивительно, что чиновники не видят в 
своих действиях по ликвидации всего, что 
было на селе, ничего плохого. Непонятно. 
Президент России постоянно ратует за со-
хранение сел и деревень, рациональное 
использование земли и улучшение жизни 
селян, а на местах все делается наоборот. 
Как понимать? 

Ю. П. ПОЯСНЮК, 
житель д. Знаменское 

Болховкого района.

Наш дом нынешней осенью за-
теял процесс «развода» с преж-
ней управляющей компани-
ей, чтобы обслуживаться у дру-

гой. И потому, честно говоря, мы с неко-
торым опасением ждали начала отопи-
тельного сезона: коней, как известно, на 
переправе не меняют, тем более, если 
кони с норовом. А мы вот рискнули! 

Но на удивление тепло в дом при-
шло без лишних проблем. Ну, что воз-
дух спускали сами, договариваясь с со-
седями — к этому нам не привыкать. Но 
больше одного раза эту не очень прият-
ную процедуру делать не пришлось. И 
лишний раз звонить в УК, с которой еще 
«не развелись» до конца, тоже не было 
нужды: батареи прогрелись — и ладно. 
А «управляшка» в свою очередь не втя-
гивала жильцов в заочный спор с энер-
гетиками, кто из них нас больше любит.

И что еще приятно удивило — на не-

давнем, октябрьском заседании про-
фильного комитета горсовета, собрав-
шегося в том числе и для того, чтобы ус-
лышать о промежуточных итогах перво-
го этапа нового отопительного сезона, 
генеральный директор АО «Орелгорте-
плоэнерго» Д. А. Леонов тоже выразил 
удовлетворение, что в этом году пуск 
тепла по городу проходил, как никогда, 
в конструктивном взаимодействии с ад-
министрацией г. Орла. И по всему чув-
ствовалось, что гендиректор не лукавит. 

В свою очередь заместитель мэра го-
рода Орла, начальник городского управ-
ления жилищно-коммунального хозяй-
ства, сам в недавнем прошлом — руко-
водящий производством инженер-энер-
гетик С. Н. Филатов сказал, что теплоно-
ситель получили все детские сады и шко-
лы, все учреждения здравоохранения и 
абсолютное большинство жилых домов 
— 1911 из 1920. При запуске тепла «в си-
стемах повреждения были, но своевре-
менно устранялись». «Котельные рабо-
тают согласно температурному графи-
ку», — констатировал С. Н. Филатов, — 
технологические показатели на Орлов-
ской ТЭЦ соответствуют нормативным 
требованиям». 

На редкие замечания депутатов, все-
таки имеющих в своем распоряжении 
жалобы с мест об отсутствии тепла, за-
меститель мэра дал исчерпывающие и 
удовлетворившие народных избранни-
ков ответы, из которых явствовало, что 
все «узкие места» властям известны и 
что при этом надо делать, уже знают и в 
управлении ЖКХ, и энергетики, и управ-
ляющие компании. 

По словам Филатова, самыми про-
блемным оказались некоторые дома, 
обслуживаемые УК «Умный дом»: при-
шлось даже выносить вопрос на город-
скую комиссию по чрезвычайным ситуа-
циям. 

И тут вновь возникла уже не раз об-
суждаемая в этом году тема управляю-
щих компаний, которые обязаны своев-

ременно и качественно готовить жилые 
многоэтажки к пуску тепла, но не всегда 
справляются с этой задачей. С. Н. Фила-
тов, например, прокомментировал ситу-
ацию с точки зрения заинтересованно-
сти работников УК: зарплата у них ниже, 
чем, скажем, у рабочих энергетических 
предприятий города, заметил Сергей Ни-
колаевич. Отсюда — текучка кадров. И 
как результат — в нужный момент даже 
сварщиков управляющая компания при-
слать в «трудный» дом не может, потому 
что просто не хватает специалистов. Бе-
гут рабочие из «управляшек». 

Но, как оказалось, и у энергетиков в 
этом смысле не все гладко. По словам 
гендиректора АО «Орелгортеплоэнер-
го» Д. А. Леонова, например, его пред-
приятие по всем нормативам должно 
иметь не менее 800 квалифицирован-
ных рабочих, фактически же обслужи-
вают городские котельные 620. И чис-
ло «800» — это не прихоть того или ино-
го руководителя, а необходимое усло-
вие эффективности и безопасности го-
родского теплоснабжения. Но «финан-
сы поют романсы» и приходится, по су-
ществу, подчинять технические требова-
ния финансовым условиям. Причем тон 
здесь задают не энергетики, на которых 
мы жалуемся при случае, а контролиру-
ющие структуры. Мол, нет лишних денег 
на зарплаты работникам, поэтому крути-
тесь как можете. 

Так что возьмись сегодня какой-ни-
будь современный Некрасов сочинить 
поэму «Кому на Руси жить хорошо», то 
опять окажется, что, в общем, и никому: 
у всех своя горькая правда — от жиль-
ца до тепловика, от заместителя мэра до 
слесаря ЖЭУ. 

«Порвалась цепь великая, порвалась 
и ударила: одним концом — по слесарю, 
другим же — по жильцу!» А связать все 
вместе — получается «эпоха перемен». 
Затянувшаяся, правда, дальше всякой 
меры.

Андрей ГРЯДУНОВ.

«Одним концом по слесарю — 
другим же по жильцу»
Отопительный сезон: кому на Руси жить хорошо
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Мусорная тема снова в 
центре внимания об-
щественности и депу-
татов. «Через социаль-

ные сети в адрес администрации 
города Орла поступило 565 об-
ращений о нарушении графи-
ка вывоза ТКО и 304 обраще-
ния о нарушениях графика вы-
воза КГО», — подвел итоги 9 ме-
сяцев года первый заместитель 
мэра Орла В. Н. Ничипоров, от-
вечая на запрос городских депу-
татов. И это, не считая традици-
онных письменных жалоб граж-
дан и юридических лиц.

«Вывозить можно только с 
мест накопления, а их порой 
нет», — в который раз констати-
ровал на заседании комитета по 
проблемам ЖКХ первый заме-
ститель директора ООО «УК Зе-
леная роща» С. В. Мартюхин. 

Руководитель фракции КПРФ 
в городском Совете С. Н. Шва-
лов, «отдавая должное» регио-
нальному оператору, который, 
по словам депутата-коммуниста, 
мгновенно реагирует на все об-
ращения по поводу перенако-
пления отходов в тех или иных 
точках города, все-таки не смог 
не выразить удивления в связи 
с недавними заявлениями руко-
водства «Зеленой рощи», что у 
них нет оснований для растор-
жения договора с перевозчиком 
— ООО «Экологистик».

А между тем именно к нему, 
этом перевозчику, в основном, 
все претензии. Именно этот пе-
ревозчик работает в Железнодо-
рожном и Заводском районах го-
рода Орла, где чаще всего и слу-
чаются так раздражающие жите-
лей «перенакопления отходов». 

По информации той же «Зе-
леной рощи», заключающей до-
говоры с перевозчиками, ООО 
«Экологистик» в свое время вы-
играло конкурс, обещая городу 
бесперебойную работу не менее 
20 спецмашин для вывоза отхо-
дов. Но с некоторых пор Желез-
нодорожный и Заводской рай-
он обслуживает чуть ли не вдвое 
меньше автомобилей «Экологи-
стика». И, по мнению депутатов, 

это уже повод ставить вопрос о 
расторжении договора с таким 
перевозчиком, тем более, что 
недостаток техники «УК Зеле-
ная роща» вынуждена компен-
сировать своими силами и сред-
ствами. Тем не менее, как гово-
рит С. Н. Швалов, у регоперато-
ра, почему-то недостаточно ос-
нований для «развода» с «Эко-
логистиком». Не странно ли?

С другой стороны, властям 
трудно спорить с тем аргумен-
том «Зеленой рощи», что в го-
роде недостаточно хорошо обу-
строены места для сбора ТКО и, 
что немаловажно, — для КГО, 
крупногабаритных отходов, ко-
торые жители складируют порой 
в самых неподходящих местах, 
куда спецтехника просто не мо-
жет подъехать. 

Эти картины можно было бы 
списать на «невнятный субъекти-
визм», если бы не данные, пре-

доставленные депутатам самой 
администрацией города. «Обу-
стройство мест(площадок) нако-
пления твердых коммунальных 
отходов в городе Орле осущест-
вляется в рамках ведомственной 
целевой программы «Обустрой-
ство мест(площадок) накопле-
ния твердых коммунальных от-
ходов…», утвержденной поста-
новлением администрации горо-
да Орла от 20.07.2021 №2987», — 

сообщает, например, первый за-
меститель мэра В. Н. Ничипоров. 
«В 2023 году в рамках вышеука-
занной программы запланиро-
вано обустройство (ремонт осно-
вания, ограждения, подъездных 
путей) 17 контейнерных площа-
док по следующим адресам…» И 
далее следует довольно внуши-
тельный список этих адресов. «В 
настоящее время (то есть по со-
стоянию на 18 октября — «ОИ») 
работы по обустройству контей-
нерных площадок выполнены в 
полном объеме по следующим 
адресам…» Затем всего четыре 
строчки…

С. Н. Швалов обратил вни-
мание, что, например, из семи 
адресов в проблемном Желез-
нодорожном районе обустро-
ено всего две площадки, а в не 
менее замусоренном Заводском 
районе из четырех адресов от-
метить жирным плюсом и вовсе 

оказалось нечего. А из 433 кон-
тейнерных площадок, которые в 
том или ином состоянии все-таки 
существуют в Орле, бункерами 
для накопления крупногабарит-
ных отходов оснащены только 
50. В частном секторе соотноше-
ния этих показателей получше, 
но тоже разительное: на 189 пло-
щадок — 48 бункеров. 

Не потому ли жители горо-
да Орла с завидной регулярно-

стью наблюдают сюрреалистиче-
ские картины в своих кварталах: 
контейнеры, утопающие в горах 
веток, в старой мебели и кусках 
прочего КГО непонятного про-
исхождения, который просто не 
вмещается в обычные контейне-
ры? В частном секторе этот пей-
заж еще и дополняется отсут-
ствием подъездов к мусорным 
залежам, что создает впечатле-
ние полной «безнадеги».

Улица Поселковая в Луж-
ках, Перекресток ул. Грузовой 
и ул. Пугачева — в Железнодо-
рожном районе, площадка на ул. 
Скульптурной и на Нормандии— 
Неман — в Заводском районе — 
это только навскидку. Можно не 
сомневаться, что среди 565 сете-
вых обращений горожан по по-
воду перенакопления отходов 
немало подобных адресов.

Впечатление полной бесхо-
зяйственности производят ор-

ловские контейнерные площад-
ки. И как бы ни маскировалась 
она за официальными форму-
лировками о «нарушении гра-
фиков вывоза ТКО», о «перена-
коплении» или «ликвидации за-
хламления», горожанин делает 
один единственный, прямо-таки 
лесковский вывод: вроде, и до-
стойные люди управляют горо-
дом, а «грязненько». Стало быть, 
что-то да не так. А жизнь нет-нет, 

«Грязненько…»
да и подтвердит «смутные сомне-
ния» каким-нибудь примером из 
разнообразной «коммунальной» 
жизни города. 

Вот один из последних. На 
ул. Тургенева во дворе дома №4 
«произвели работы по благоу-
стройству». И что? Сточная вода 
теперь вся течет к первому подъ-
езду. Пока тепло — море разли-
ванное, подморозит — каток бу-
дет. Да что там — каток! Жите-
ли опасаются, что после первого 
же заморозка они вовсе из сво-
его подъезда не выйдут, потому 
как дверь точно ледком прихва-
тит. Что делать? Дом старый, врос 
в землю. А благоустроители уро-
вень этой земли еще и подняли 
за счет толстой тротуарной плит-
ки. Хотели, как лучше. И теперь 
ни «тпру» ни «ну». Говорят, при-
дется дверной проем прорубать 
выше нынешнего уровня, и соот-
ветственно порог поднимать. 

Так ведь кто разрешит, — «он 
же памятник», этот дом №4 на 
улице Тургенева! А всякая рекон-
струкция, нарушающая истори-
ческий вид объекта культурно-
го наследия, требует столько со-
гласований, что злосчастный дом 
успеет еще глубже врасти в зем-
лю, подмываемый сточными во-
дами. Ну впрямь, как у Лескова: 
«Смех и горе». 

Прямо-таки лесковские пара-
доксы: программа обустройства 
мест накопления отходов есть, 
а благоустройства нет. Хотя раз-
говоры о нем идут как минимум 
с весны этого года. Перевозчик 
есть, а транспорта у него не хва-
тает, чтобы мусор возить быстро 
и своевременно. И об этом все 
лето говорили! 

Двор благоустроили, а из 
подъезда выйти нельзя без ре-
зиновых сапог! Одна надежда: 
«Все равно года проходят чере-
дою…» И сроки контрактов под-
ходят к концу. Может быть, все 
само собой и рассосется? «Безло-
шадный» перевозчик тихо уйдет 
сам, а у дома №4 лужа не замерз-
нет? Ведь оглянитесь — в целом 
то: «Город узнать нельзя: похоро-
шел, обустроился, провел рель-
сы по улицам, а либерализм так и 
ходит волнами, как море; страш-
но даже, как бы он всего не за-
хлестнул, как бы им люди не за-
хлебнулись…». 

Впрочем, это уже не я, а 
Н. С. Лесков писал. Давным-дав-
но, про старые времена.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Лебединая песня — не последняя
Лебеди — царственные и гордые пти-

цы. О лебединой верности и преданно-
сти слагают легенды, пишут стихи и пес-
ни. Белокрылые птицы — символ сча-
стья для двоих влюбленных, знак чистой 
и долгой привязанности, которая прео-
долевает все препятствия на жизненном 
пути. А все от того, что эти невероятно 

красивые птицы — однолюбы, они соз-
дают пару на всю жизнь, преданы своей 
второй половине даже после смерти. От 
того и молодым людям, объединяющим 
свои судьбы, желают хранить в сердцах 
лебединую верность.

Интересную историю о лебеде расска-
зал краевед и журналист Григорий Григо-

рьевич Лазарев. История эта произошла в 
Новодеревеньковском районе, недалеко 
от знаменитых Судбищ. Есть в районе де-
ревня Арапетовка — удивительно краси-
вое заповедное место с прудами, лесны-
ми полянами, холмами и зелеными при-
горками. Местные жители с удовольстви-
ем приезжают сюда отдохнуть, порыба-
чить, прогуляться, любуясь живописны-
ми окрестностями. Несколько лет назад 
на местном пруду поселились летним те-
плым днем лебеди. Осенью, как положе-
но, стая отправилась на юг, но один ле-
бедь не смог улететь со всеми — у него 
было ранено крыло. Долго лебеди кружи-
ли в небе, ожидая друга. Но вскоре уле-
тели. А лебедь остался зимовать на мест-
ном пруду. Многие тогда помогали ране-
ной птице, подкармливали. Лебедь ока-
зался с характером, не всех к себе подпу-
скал. Перевезли лебедя в Орловское По-
лесье, но, видно, не прижился он на но-
вом месте, не смог выдержать одиноче-
ства и разлуки со стаей. Лебедя не стало.

— Я эту историю описал в одной из 
своих книг, — рассказывает Г. Лазарев. 
— Судьба лебедя тронула меня до глу-
бины души, ведь все события происхо-
дили у меня на глазах. К слову, в Арапе-
товке поставили своеобразный памятник 

тому лебедю. Его автор — предпринима-
тель из тульского Ефремова Валерий Да-
выдов, а Борис Гордеев доставил птицу в 
деревню. Мы установили этот символи-
ческий знак лебединой верности у пру-
да. В установке помогал Роман Писку-
нов и его сын Егор. Так в этих местах по-
явилась новая достопримечательность, 
и все, кто приезжает на пруд, любуются 
гордым лебедем и вспоминают печаль-
ную историю.

Но хотелось бы завершить эту тему на 
светлой ноте. В этом году весной в Орлов-
ское Полесье привезли раненого лебе-
дя, тоже из Новодеревеньковского рай-
она. У птицы было сильно травмировано 
крыло. Лебедя подлечили. Как рассказа-
ли специалисты, летать и совершать дли-
тельные перелеты в южные края после 
такой травмы он не сможет, но тем не 
менее лебедь прекрасно себя чувствует, 
плавает на местном пруду, очень краси-
вый, кипенно-белый с красным клювом. 
Гости и работники комплекса любуются 
белокрылым созданием. И надеются, что 
птица хорошо перезимует и привыкнет к 
местному климату. Лебеди живут долго, 
возможно, птица найдет себе пару. 

...А еще в национальный парк недав-
но привезли раненого гуся тоже с по-
врежденным крылом, птицу подлечили. 
Дикий гусь, хоть и новичок, но уже под-
ружился с местной птичьей стаей, громко 
гогочет, и не собирается никуда улетать. 

Юлия РЮТИНА.
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ПОЛИТПРОСВЕТ

Поздравляем!

АНОХИНА 
Валерия Сергеевича — 

с 75-летием и с Днем 
рождения Ленинского 

комсомола! 
*

ЕПИФАНЦЕВА 
Виктора Алексеевича,
ветерана партии, труда 

и Ленинского комсомола — 
с 75-летием и с Днем 

рождения ВЛКСМ!
Болховский РК КПРФ. 

*     *     *
САПРЫКИНУ 

Валентину Николаевну,
ветерана партии и труда!

Обком КПРФ, КРК, 
Заводской РК КПРФ.

28 и 29 октября в 14.00 в Орловском го-
родском центре культуры состоится цикл 
концертов «Рождённые в СССР», посвящен-
ных 105-летию со дня образования Всесоюз-
ного Ленинского Коммунистического Союза 
молодежи.

Зрителей ждут любимые музыкальные 
произведения из золотого фонда советской 
эстрады.

Программа каждого концерта уникальна 
— повторяться не будет.

В концертах принимают участие лауреаты 
Всероссийских и Международных конкурсов 
и фестивалей, творческие коллективы ОГЦК 
и города Орла.

Ждем вас в Орловском городском центре 
культуры по адресу: ул. Комсомольская, 261а.

Дополнительная информация по тел.:
72-58-53, 72-21-95.
http://www.ogck.ru.

— Сегодня поговорим о бюд-
жете. В Государственную Думу 
внесен бюджет на 2024 год и по-
следующие годы. Надо сказать, 
что документ проработан осно-
вательно, но никакого оптимиз-
ма он не вызывает.

Доходные источники бюдже-
та составляют 35 трлн рублей. Ну, 
и 36,5 трлн будут расходы бюд-
жета на следующий год, потом 
немножко ниже. Дефицит бюд-
жета более 1,5 трлн рублей. На 
этом зацикливаться не стану, де-
фицит бюджета должен быть, 
чтобы у правительство был сти-
мул увеличивать доходы. 

Доходы увеличиваются, од-
нако, как всегда, доходы бюд-
жета начинаются с цены на 
нефть. Наше правительство не 
может оторваться от нефтяной 
иглы и по-прежнему пытается 
формировать доходную часть 
бюджета за счет нефти и газа. 
Средняя цена на нефть подраз-
умевается 60 долларов за бар-
рель. Исходя из этого начина-
ются все остальные бюджетные 
проектировки. 

В советское время мы жили 
за счет реального сектора эконо-
мики, и у нас прогнозировалось, 
какую продукцию и в каком объ-
еме мы будем выпускать. Сегод-
ня, к сожалению, все сводится 
к тому, сколько мы продадим и 
что на это купим. Эта торгаше-
ская привычка составлять бюд-
жет от продажи и от покупки го-
ворит о том, что продолжается 
уничтожение нашей экономи-
ки. Развития ее, к сожалению, 
не видно.

Согласно данным Централь-
ного Банка, наша экономика в 
следующем году вырастет на 
0,5 %, а это арифметическая по-
грешность. Значит, роста никако-

го не будет. Кроме того, Минэко-
номразвития сказало, что в этом 
году мы достигли уровня 2021 
года, а 2021 год — это ковидный 
год, это самый неблагоприятный 
год для нашей экономики. И вот 
в таком положении мы формиру-
ем бюджет, который будет в сле-
дующем году немножко боль-
ше сегодняшнего, но в последу-
ющие годы будет еще меньше, 
чем в году прошлом. Я с этим со-
гласиться не могу. 

Идут военные действия, ра-
ботает вся военная машина, поч-
ти треть бюджета — это военные 
расходы. Все остальное обреза-
ется: и здравоохранение, и на-
родное образование, и социаль-
ные вопросы. Нельзя с этим со-
гласиться, потому что у нас здра-
воохранение практически уже 
уничтожено, и дальше сокра-
щать расходы на здравоохране-
ние — это значит переложить эти 
расходы на плечи нашего нище-
го народа. 

Народ что получит? Он по-
лучит рост доходов на 2,6%. Это 
не 20% и не 30% и не 50%. Это 
2 процента… При инфляции в 
4,5%. Но она наверняка будет 
не меньше 6—7%, как и в этом 
году, потому что ничего не меня-
ется. Это значит доходов не бу-
дет. Но придумают новые тари-
фы и цены на здравоохранение, 
на образование, и мы все бли-
же и ближе будем подходить к 
платному образованию и плат-
ному здравоохранению. С этим 
согласиться нельзя, и коммуни-
сты, конечно, за такой бюджет 
голосовать не будут. 

Я понимаю, что есть опреде-
ленные трудности в сегодняш-
нем прогнозировании бюдже-
та, потому что мы не знаем, ка-
кие будут санкции, сколько будет 
продолжаться война или она, 
может быть, завтра прекратится. 
Что будет, мы не знаем. Но в со-
ветское время мы планировали 
экономику так, что были увере-

ны, что она даст то, что нам нуж-
но. Все можно не спрогнозиро-
вать, а запланировать, в том чис-
ле и бюджет, но, к сожалению, 
ни Министерство финансов, ни 
Центральный Банк этого делать 
не хотят.

К тому же Центральный Банк 
занял позицию самостоятельно-
сти. То есть финансовая система 
страны работает отдельно, как 
отдельная отрасль для собствен-
ной рентабельности. А экономи-
ка — выживай, как хочешь, по-
тому что главное — спасти бан-
ки. Главное, чтобы они работали 
с прибылью, и они, кстати, в этом 
году получают довольно боль-
шую прибыль. Запланирована 
она и на следующий год, потому 
что если ключевая ставка на этот 
год 13 процентов, то на последу-
ющие годы запланировано, что 
она будет 11,5 или 12,5, то есть 
почти на таком же уровне.

А если она будет на таком 
уровне, то кредиты будут недо-
ступны, значит, экономика раз-
виваться не будет, значит, допол-

нительных доходов в бюджете 
не будет. 

А за счет чего они могут по-
явиться? Правительство считает, 
что они могут появиться за счет 
собственных средств предприя-
тий. А откуда они возьмутся, если 
экономика будет падать? Я не 
знаю. Говорят — за счет туристи-
ческого бизнеса. А где в нашем 
бюджете доходы от туристиче-
ского бизнеса? Я их не видел. До-
полнительные доходы могут воз-
никнуть от заемных средств. А 
где занимать, если банковская 
система практически заблокиро-
вала своими процентными став-
ками кредиты?

КПРФ настаивала и настаи-
вает на том, чтобы бюджет не 
прогнозировался, а планировал-
ся. Почему не концентрируют-
ся все абсолютно ресурсы, кото-
рые можно взять для того, чтобы 
бюджет был? Сейчас правитель-
ство планирует сдавать в арен-
ду Центральному Банку пакеты 
акций крупных корпораций. Вы, 
наверное, знаете, что у нас в Газ-

проме, в Роснефти половина или 
почти половина акций принад-
лежит государству. Так вот, эти 
акции мы будем сдавать в Цен-
тральный Банк и от него получать 
арендную плату, довольно боль-
шие суммы, которые мы будет от-
давать на развитие экономики. 

А почему мы надеваем брю-
ки через голову? У нас есть золо-
товалютные резервы — 505 млрд 
долларов или по сегодняшнему 
курсу — 50 трлн рублей. Почему 
мы не можем взять средства от-
туда? Нет, мы в аренду даем что-
то Центральному Банку, а он нам 
дает деньги. Да возьмите в Цен-
тральном Банке эти деньги безо 
всякой аренды! Возьмите из зо-
лотовалютных резервов сколько 
вам надо и отдавайте их на раз-
витие экономики.

Кроме того, если у вас нет де-
нег, зачем вы разрешили нашим 
бизнесменам 44 тысячи предпри-
ятий зарегистрировать за рубе-
жом? И теперь они налоги пла-
тят туда.

Давайте примем закон ком-
мунистов, который до сих пор 
лежит не рассмотренным, о про-
грессивном подоходном налоге. 
Там 2,5 трлн можем взять, если 
пощипаем немножко доходы на-
ших олигархов. В прошлом году 
их стало на 22 больше, и они по-
лучили 150 млрд долларов до-
полнительных доходов. Ну так 
давайте у них возьмем, они же не 
хотят помогать нашему государ-
ству. Давайте возьмем у них 30%, 
они от этого с голоду не помрут. 

Однако не хотят решать этот 
вопрос на правительственном 
уровне. Ну тогда и не надо пла-
кать, что денег нет.

 Есть деньги в России. Нет по-
литической воли, как их исполь-
зовать. Нет политической воли, 
как улучшить положение в стра-
не и положение народа. А вот 
это зря! 

Рассвет ТВ.

Николай Арефьев: «Есть деньги в России. 
Нет политической воли, как их использовать» 
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